



Síntesis Informativa

Miércoles 18 de junio de 2025

INALI EN LOS MEDIOS

IMPARTEN EL TALLER RENOVANDO VOCES, EN LA CIUDAD DE MÉXICO

Del 17 al 19 de junio de 2025, Alas y Raíces, el INALI y la Coordinación Nacional de Literatura, realizarán las actividades de formación, de manera presencial, del proyecto Renovando Voces. Infancias y Juventudes por la Revitalización de las Lenguas Indígenas, en la Ciudad de México. Bajo una modalidad mixta, el taller está integrado por una sesión virtual y tres presenciales. Son estas últimas las que sucedan en la Ciudad de México y contarán con la participación de 16 personas promotoras de los estados de Tlaxcala, Oaxaca, Puebla, Michoacán y el Estado de México, hablantes de las lenguas Pjekakjo (tlahuica), Yühmu (otomí de Ixtenco), Ngigua/Ngiba (chocholteco), Xjuani (ixcateco), Tu'un Savi (mixteco) y P'urhepecha (purhepecha). ([Diario Marca](#), [Vallarta daily.com](#) y [Portal Secretaría de Cultura](#))

SECTOR EN MEDIOS

EL PLAN DE JUSTICIA DEL PUEBLO AFROMEXICANO DEBERÁ TENER ACOMPAÑAMIENTO

Tarsila Molina Guzmán, presidenta del recién creado municipio de San Nicolás, en la Costa Chica de Guerrero, solicitó que en el proceso de elaboración del Plan de Justicia y Desarrollo del Pueblo Negro de Guerrero y de Oaxaca, se tenga el acompañamiento del Gobierno Federal, principalmente del INPI. En entrevista, luego de concluir la segunda reunión preparativa para la elaboración del Plan de Justicia, la alcaldesa recordó que esta iniciativa surgió en el marco de la visita del entonces presidente Andrés Manuel López Obrador y la entonces presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum Pardo, al municipio de Cuajinicuilapa. ([Bajo Palabra.com](#))

PIDEN CORRESPONSABILIDAD A BENEFICIARIOS DEL PROGRAMA JÓVENES CREADORES

Con la presencia de 223 becarios y 75 tutores, los días 28 y 29 de junio se llevará a cabo el segundo Encuentro 2025 de Jóvenes Creadores 2025. Por primera vez el evento se realizará de forma abierta para el público en general con el objetivo de ampliar la conversación. Teresa Olmedo, artista textil y tutora, puso énfasis en la importancia del Programa de Apoyos a Jóvenes Creadores, que este año ejerce un presupuesto de 30 millones de pesos. Guadalupe Dorantes, pintora y beneficiaria del programa, dijo que estos estímulos son un aliciente para





seguir creando. Tareke Ortiz, responsable del encuentro, apuntó que éste también incluirá momentos festivos. ([La Jornada](#))

¿QUÉ PASÓ CON LA TORRE DE POSGRADO DE LA ENAH?

Una de las promesas más viejas del INAH es atender sus instituciones educativas. Desde el inició de la gestión de la secretaria de Cultura federal Claudia Curiel de Icaza, se hizo énfasis en el apoyo y mejoramiento de las escuelas, una de ellas clave en la enseñanza: la ENAH. Dos asuntos se posicionaron como los más urgentes: la apertura de un comedor subsidiado y la conclusión de la torre de posgrado. El comedor ya fue inaugurado y recibe el apoyo del gobierno de la Ciudad de México. Sobre la torre de posgrado no se ha difundido información. Fuentes internas de la escuela nos cuentan que la torre no ha sido concluida y que los posgrados se siguen impartiendo en edificio principal. ([El Universal, columna Crimen y castigo](#))

NOTICIAS DE LOS ESTADOS

Yucatán

RECONOCEN A IMPULSOR DE LA LENGUA MAYA

Por su invaluable labor en el estudio, la promoción y defensa de la lengua, la cultura y el pensamiento maya, el gobernador Joaquín Díaz Mena entregó al doctor Fidencio Briceño Chel la Medalla Eligio Ancona. Este reconocimiento lo otorga la Universidad Autónoma de Yucatán en reconocimiento a las yucatecas y yucatecos que han destacado en los ámbitos cultural, artístico, científico y económico. En el Salón de la Historia de Palacio de Gobierno, el Mandatario estatal encabezó la ceremonia en la que se destacó la trayectoria de Briceño Chel como investigador, lingüista y promotor del conocimiento ancestral, una labor que ha dejado una huella profunda y ha sido clave para revitalizar nuestras raíces, identidad y la dignidad del pueblo maya. ([Desde el Balcón](#) y [Tinta Pública](#))

Puebla

PUEBLOS NAHUAS Y TOTONACOS RECIBIRÁN FONDOS PARA OBRAS

En el estado de Puebla, 141 autoridades comunitarias recibieron la constancia que acredita oficialmente a sus comunidades como parte del Catálogo Nacional de Pueblos y Comunidades Indígenas y Afroamericanas, a través del INPI. Este reconocimiento permitirá a las comunidades de 11 municipios de la entidad acceder a recursos destinados para obras





comunitarias y proyectos de desarrollo. La constancia que recibieron las autoridades es un paso clave para garantizar el derecho a la libre determinación de los pueblos indígenas, según lo expuso Lourdes Martínez Romano, jefa del Centro Coordinador de Pueblos Indígenas del INPI en Teziutlán. (e-consulta.com)

INTERNACIONAL

España

PROTESTA LA PLATAFORMA EN DEFENSA DE LA ENSEÑANZA PÚBLICA

La Plataforma en Defensa de la Enseñanza Pública protestó para expresar su rechazo a las políticas educativas de la Generalitat Valenciana y para leer las calificaciones finales del curso 2024-25 que le han puesto al conseller de Educación, José Antonio Rovira. La plataforma ha denunciado la "vulneración de los derechos lingüísticos del alumnado" ante la consulta de la lengua base, señaló que las políticas actuales no favorecen la competencia en valenciano y marginan esta lengua en zonas de predominio del castellano. Asimismo, lamentan la falta de inversión en infraestructuras educativas, al haber paralizado obras y reformas previstas en el marco del Plan Edificant. (Información.es)

INFORMACIÓN EN GENERAL

EN EL G-7, SHEINBAUM LLAMA A UNA CUMBRE POR EL BIENESTAR Y LA PAZ

En su primera participación ante líderes del Grupo de los Siete (G-7), la presidenta Claudia Sheinbaum convocó a una cumbre mundial por el bienestar económico, con el fin de fortalecer una cooperación efectiva para el desarrollo y para un comercio justo y recíproco, como base de una paz duradera. Además, abogó por los derechos de los migrantes, quienes –dijo– no merecen ser discriminados, sino reconocidos y respetados. Sin mencionar las redadas antinmigrantes en Estados Unidos, la mandataria sostuvo que "el fin último es que las personas tengan empleo bien remunerado y acceso a una vida digna en sus lugares de origen, que tengan bienestar". ([La Jornada](http://LaJornada))

LA PRESIDENCIA DE HUGO ORTIZ EN LA CORTE SERÁ LA INCLUSIÓN DE LOS PUEBLOS

La llegada de Hugo Aguilar Ortiz como presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación será el inicio de la plena inclusión de los pueblos indígenas y afroamericanos en la vida pública del país, consideraron senadores morenistas de Oaxaca. Asimismo, desestimaron los intentos de la oposición por impugnar el proceso electoral, como lo hizo este lunes la





dirigencia nacional del PRI en el INE. Tras felicitar a las y los ministros electos que este domingo recibieron su constancia, el legislador oaxaqueño, Antonino Morales recalcó que esta Corte tiene el mandato del pueblo y por ello está obligada a desarrollar su trabajo con plena independencia. ([La Crónica](#))

PREMIA 4T A LA CNTE: BAJAN EDAD DE RETIRO

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se dispone a reducir, de manera unilateral, la edad de jubilación de los burócratas que no cotizan en el régimen de Afores. El ISSSTE envió el pasado viernes 13 de junio un nuevo proyecto de Decreto Presidencial que congela en 58 y 56 años la edad de retiro para hombres y mujeres que ya cotizaban antes de enero de 2008, pero además, reduce dicha edad a partir de 2028. En 2007, había 2 millones 490 mil burócratas en activo, pero de estos, sólo el 14.2 por ciento optó por migrar a una Afore. El resto, alrededor de 2 millones 137 mil, se mantuvieron en el régimen que ahora se reformaría por decreto. ([Reforma](#))

HURACÁN ERICK ALCANZA CATEGORÍA 1 CON VIENTOS DE 120 KM/H

Laura Velázquez Alzúa, titular de Protección Civil, informó en conjunto con los gobernadores de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, y Oaxaca, Salomón Jara Cruz, sobre la evolución del fenómeno meteorológico *Erick*, que ya alcanzó la categoría de huracán categoría 1, con posibilidad de evolucionar a categoría 2, según el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). La alerta meteorológica se mantiene en nivel amarillo y el fenómeno presenta vientos sostenidos de 120 kilómetros por hora. La zona de prevención abarca desde Puerto Ángel, Oaxaca, hasta Acapulco, Guerrero, donde se prevé un posible impacto en la zona limítrofe entre ambos estados. ([La Crónica](#))

NO HABRÁ CLEMENCIA CON ISRAEL: AYATOLÁ JAMENEI

El líder supremo iraní, el ayatolá Ali Jamenei, afirmó que su país no tendrá piedad con el poder israelí, horas después de que el presidente norteamericano Donald Trump pidiera la "rendición incondicional" de Teherán. Por otra parte, el líder iraní ofreció este miércoles por la madrugada un discurso televisivo y señaló que su país no se rendirá, en el sexto día de confrontación abierta con Israel, y lanzó un mensaje de advertencia a Estados Unidos. ([Excélsior](#))